
История Темиртау на страницах «ВГ» 

Город отмечает 70-летие. В этом году «ВГ» справит свое 17-летие. 
Предлагаем читателям вспомнить, о чем мы писали в предпраздничные дни с 1999 по 2014 год. 

1 9 9 9 год 

«Мы требуем свои деньги» 

В 1999 году было не до д н я 
рождения Темиртау. 26 и 27 
сентября пенсионеры и инва
лиды выходили на митинги и 
требовали выплаты задолжен
ности по пенсиям и пособиям. 
Причем 26 сентября они ми
тинговали перед памятником 
Ленину (сейчас здесь находит
ся монумент металлургам), а 
27 с е н т я б р я о т п р а в и л и с ь к 
акимату. Надо сказать , что 
власти не оставили инвалидов 
и п е н с и о н е р о в на улице, а 
пригласили их в большой зал 
акимата. П р и акиме Алие Ка-
рабалине никому и в голову не 
пришло выгонять их, звать на 
помощь милицию, скрывать
с я . Целый день пенсионеры и 
инвалиды находились в акима-
те и следили за тем, что пред
принимают чиновники,чтобы 
в Темиртау из республиканс
кого бюджета наконец-то при
шел транш и они смогли полу
чить свои деньги. Но на все 
звонки в министерство труда 
и социальной защиты отвеча
ли, что Темиртау в графике 
нет. Не было денег и 28 сен-

тивная группа отправилась в 
Астану в министерство, чтобы 
самим потребовать деньги для 
темиртауских пенсионеров и 
инвалидов. Транспорт группе 
выделили городские власти и 
снабдили посланников едой и 
питьем. 

«Детсадовские игры 
взрослых» 

24 сентября 1999 года на за
седании комиссии городского 
м а с л и х а т а п о с о ц и а л ь н ы м 
вопросам депутаты рассматри
вали обращение родителей, 
чьи дети посещали специали
зированные детские сады по 
коррекции зрения и исправле
нию дефектов речи. По зако
ну дети должны были бесплат
но посещать эти сады, но с вес
ны родители были вынуждены 
оплачивать расходы по содер
жанию детей. При этом в авгу
сте и сентябре в садах то и 
дело отключали электроэнер
гию за неуплату коммуналь
ных услуг. Р о д и т е л и были 
вынуждены привозить в сады 
газовые баллоны, чтобы ра
ботники сада могли обеспе
чить детей горячим питанием. 

В то время в городе как раз 

В 2010 году в День города - 1 октября - распахнулись двери Ледового 
дворца спорта. Полгода здесь шли ремонтные работы. Благодаря ста
рым фотографиям у горожан есть возможность сравнить, как изменился 
облик Ледового дворца 

констатировать, что они по
трачены не по назначению. 

как подарка в о з о б н о в л е н и я 
подачи технической воды. 

лись антиоксидант и альфаме-
тилстирол. 
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тября, а утром 29-го инициа- р е ш а л и в о п р о с о переводе 
этих садов на финансирование 
«Испат Кармета» (ныне «Арсе-
л о р М и т т а л Темиртау») , н о 
для этого требовалось переве
сти сад по коррекции зрения в 
другое помещение, что не по
нравилось родителям. Что ка
сается бюджетных денег, то 
депутаты были вынуждены 

«Перезимуем!» 

В конце сентября на КарГ-
Р Э С - 1 п о с т у п и л и п е р в ы е 
шесть вагонов угля. На стан
ции ремонтировали котлы, теп
лотрассы уже были готовы 
принять тепло. Ко Дню города 
жители западной части ждали 

2 0 0 0 год 

«Город на пороге 
экологической 
катастрофы» 

В преддверии Д н я города 
«ВГ» писала о п р о б л е м е на
хождения на территории быв
шего ПО «Карбид» химикатов, 
срок хранения которых истек. 
В 1997 году это химическое 
производство было закрыто, 
но вопрос утилизации опас
ных веществ остался откры
тым. Более того, за три года, 
что прошло после закрытия 
завода, ртуть продолжала ис
паряться в атмосферу. Также 
на территории завода храни-

«Свет будет, но не всегда» 

Встретить 55-летие Темир-
тау горожане вполне могли 
при свечах, и дело отнюдь не 
в р о м а н т и к е . В Старом горо
де, на Правом берегу и в Соц-
городе практиковались веер
ные отключения, связанные с 
проблемами на К а р Г Р Э С - 1 . 
Тогда станция принадлежала 
ТОО «АБС-Энерго», и из-за 
долгов н а с е л е н и я за электро
энергию и о т о п л е н и е пред
п р и я т и е не могло закупить 
д о с т а т о ч н о е к о л и ч е с т в о 
электроэнергии с Экибастуз-
ской Г Р Э С . 

Продолжение на стр. 10 
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«Окжетпес» и акимат 
собирают долги 

за коммунальные услуги» 

Неплатежи за коммунальные 
услуги тогда были общегород
ской проблемой. В то время 
4 0 % потребителей были долж
ны «Окжетпесу». А ведь в 2000 
году «Окжетпес» предоставлял 
коммунальные услуги только 
домам восточной и центральной 
частей города. На тот период 
п р е д п р и я т и ю были должны 
8150 человек. Списки непла
тельщиков рассылали по орга
н и з а ц и я м . Добросовестным 
плательщикам «Окжетпес» в 
благодарность сделал подарок 
- 10-процентную скидку на 
ежемесячные платежи. 

«Новоселы Зимнего сада» 

Именно в 2000 году в живом 
уголке З и м н е г о сада появи
лись новые жители: семья пав
линов и белка М а ш к а . До это
го в Зимнем саду уже несколь
ко лет жила семья павлинов, и 
самка несла я й ц а , но в 1999 
году от неизвестной инфекции 
павлиниха погибла. После это
го парку не удавалось приоб
рести павлинов на территории 
Казахстана. Новую пару купи
ли у предпринимателя из Уз
бекистана. 

2001 год 

« В магазинах скоро 
не будет водки» 

С е н с а ц и о н н ы м в сент-ябре 
2001 года стало заявление об
ластной прокуратуры о том, 
что в мелких магазинчиках 
скоро перестанут продавать 
водку. З а п р е т д о л ж е н был 
коснуться тех магазинов, ко
торые р а с п о л о ж е н ы ближе 
100 м от дошкольных и иных 
учебных заведений. По этому 

ровании производства и обо
рота этилового спирта и алко
гольной продукции» не четко 
п р о п и с а н о , как измерять эти 
самые 100 м, и решили, что 
л и ц е н з и и на продажу алко
гольной продукции могут по
лучать те магазины, двери ко
торых расположены дальше 
100 м от дверей детских уч
реждений. Работники проку
ратуры же были уверены, что 
измерения следует начинать 
от забора этих учреждений. 
Сегодняшняя ситуация пока
з ы в а е т , кто выиграл с п о р . 
С п и р т н ы е н а п и т к и из мага
зинчиков не исчезли. Хотя это 
была л и ш ь п е р в а я попытка 
лишить мелкие торговые точ
ки права продавать крепкую 
алкогольную продукцию. 

«Дома надо мыть» 

В 2001 году в Темиртау влас
ти впервые заговорили о необ
ходимости в ходе подготовки к 
отопительному сезону промы
вать внутридомовые системы 
теплоснабжения. Надо сказать, 
что и сегодня эта проблема по-
прежнему стоит остро. 

Если же вернуться к событи
ям 2001 года, то это было не
простое время. В тот период 41 
многоэтажный дом в Темиртау 
был признан аварийным, и вла
сти вели их демонтаж. При этом 
в сентябре 2001 года, по данным 
жилищного отдела акимата, в 
Темиртау было 1300 много
квартирных домов, из нихлишь 
в трех на начало отопительно
го сезона не было КСК или до
мового комитета. 

Начать подачу тепла в дома 
Старого города и Соцгорода 
КарГРЭС-1 планировала не ра
нее 15 октября. «Окжетпес», 
который был создан в июле 
1998 года, готов был подать теп
ло с 10 октября. 

«Музыкальный колледж 
рассчитывает только 
на помощь города» 

После вручения в 1971 году Темиртау ордена Трудового Красного Знамени 
на трех девятиэтажных домах на улице Димитрова (возле нынешней пра
вославной церкви) появилась надпись: «Слава орденоносному Темиртау» 

деление Карагандинского кол
леджа искусств имени Таттим-
бета, а в 1998 году областной 
департамент образования при
нял решение о закрытии отде
ления в Темиртау. Педагоги 
п р о с и л и г о р о д с к и е в л а с т и 
взять колледж на финансиро
в а н и е м е с т н о г о б ю д ж е т а . 
Худо-бедно, но колледж про
работал до 2013 года. 

2002 год 

«В 2 0 0 3 году на месте 
разбитых домов 

собираются построить 
новый спорткомплекс» 

В 2002 году денег, выделен
ных н а б л а г о у с т р о й с т в о 
улиц, хватило только на час
тичную реконструкцию ули
ц ы Димитрова. З а в е р ш е н и е 
работ городские власти отло
жили на следующий год и пла
н и р о в а л и н е только з а к о н -

ким музеем светильники, ска
мейки для отдыха и ф о н т а н . 
Теперь-то мы з н а е м , что этим 
п л а н а м н е с у ж д е н о б ы л о 
сбыться. 

Не все удалось сделать и на 
т е р р и т о р и и Ц е н т р а л ь н о г о 
стадиона. Здесь планировали 
разбить парк, убрать надпись 
« С п о р т к о м п л е к с » , сделать 
три а р о ч н ы х входа с трех 
улиц. Впрочем, и в отноше
нии сквера памяти погибших 
воинов-темиртаусцев планы 
не стали реальностью. Плани
р о в а л о с ь , что т е р р и т о р и я 
возле п а м я т н и к а погибшим 
воинам будет вымощена брус
чаткой, ограда восстановле
на, зеленые насаждения при
ведены в порядок, а ф о н т а н 
о т р е м о н т и р о в а н . Д о л ж н о 
было измениться в 2003 году 
и здание автовокзала. Летом 
2002 года возле него были 
вымощены брусчаткой пеше
ходные дорожки. подстриже-

еще дополнительные 500 кг. 
Ко Дню города была установ
лена и вторая бронзовая скуль
птура монумента. 

« Наша спортсменка 
пробежала 8 тысяч 

километров 
по Европе и Африке» 

Темиртауская бегунья Лю
бовь Асанова приняла участие 
в трансконтинентальном легко
атлетическом сверхмарафоне 
Москва - Йоханнесбург. Она 
пробежала 8000 к м . Всего же 
протяженность сверхмарафона 
составляла около 15 тысяч ки
лометров. Его бежала группа из 
15 человек: три казахстанца, 
один гражданин Югославии и 
россияне. 

«Темиртау стал первым 
городом-орденоносцем 

в Казахстане» 



поводу разгорелся спор меж
ду предпринимателями и ра
ботниками прокуратуры Ка
рагандинской области. П е р 
вые утверждали, что в Законе 
«О государственном регули-

Сейчас этого учебного заве
дения в Темиртау уже нет. А 
проблемы в нем начались еще 
в 1998 году. Годом раньше кол
ледж был реформирован в от-

чить р е к о н с т р у к ц и ю улицы 
Д и м и т р о в а , но и и з м е н и т ь 
облик еще нескольких объек
т о в . Н а п р и м е р , у с т а н о в и т ь 
перед историко-краеведчес-

В 2010 году к 55-летию Темиртау в Старом городе появилась новая дос
топримечательность — перед Дворцом культуры энергетиков построи
ли новый фонтан, оформленный в тюркском стиле 

ны д е р е в ь я . В 2003 году н а 
мечался ремонт и р е к о н с т 
рукция фасада и посадочных 
платформ. 

А самым грандиозным проек
том в 2003 году должно было 
стать строительство в Соцго-
роде современного спортивно
го комплекса. Под строитель
ство определили территорию, 
которая должна была освобо
диться после демонтажа пяти 
жилых зданий на проспекте 
Республики и рекультивации 
территории химико-механи
ческого техникума. Что и ког
да было сделано, а что так и 
осталось в планах, темиртаус-
цы могут узнать, сравнив се
годняшний облик этих терри
торий и объектов. 

« В Темиртау установили 
бронзового металлурга» 

19 с е н т я б р я , через шесть 
дней после того, как были де
монтированы и уничтожены 
гипсовые копии металлургов, 
на площади Металлургов по
я в и л а с ь п е р в а я б р о н з о в а я 
скульптура. Ее доставили из 
К а р а г а н д ы . У с т а н а в л и в а л и 
скульптуру рабочие городско
го управления инфраструкту
ры и строительства. Ее вес со
ставляет 2,5 тонны, а каркас 
из труб внутри фигуры - это 

В преддверии Д н я города 
2002 года «ВГ» решила напом
нить темиртаусцам о том, что 
надпись, красовавшаяся ког
да-то на трех девятиэтажках 
на улице Димитрова, не была 
случайной. Темиртау и в са
мом деле является орденонос
ным. Накануне Дня города мы 
решили узнать, где хранится 
орден, заслуженный темирта-
усцами. 

После вручения орден и зна
мя хранились в горкоме партии. 
Город получил награду в октяб
ре 1971 года, спустя девять ме
сяцев после подписания Указа 
Президиума Верховного Сове
та С С С Р от 22 января 1971 года 
о награждении города Темиртау 
орденом Трудового Красного 
Знамени. 

На трех девятиэтажных до
мах в 3 микрорайоне, на ули
це Димитрова (возле нынеш
н е й п р а в о с л а в н о й ц е р к в и ) , 
п о я в и л а с ь н а д п и с ь : «Слава 
о р д е н о н о с н о м у Темиртау» . 
Был сделан макет ордена, ко
торый еще в 2000 году можно 
было увидеть на стене в а к и -
м а т е . П о с л е ремонта макет 
был снят, а з н а м я и орден пе
редали на хранение в городс
кой историко-краеведческий 
музей. 

Продолжение на стр. 11 
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2 0 0 3 год 

«Как будет зимовать 
Соцгород» 

Летом 2003 года было принято 
решение подключить Соцгород к 
ТЭЦ-2. С 2 августа в квартирах 
многоэтажных домов этого райо
на появилась горячая вода. Это 
произошло впервые за последние 
годы, ведь до этого жители Соц-
города получали ее только во вре
мя отопительного сезона. Еще 
через месяц, 4 сентября, «Окжет-
пес» начал подавать в Соцгород и 
электроэнергию. 

2 0 0 4 год 

«Испат Кармет» 
построит новый 
спорткомплекс 

к юбилею города» 

О своем намерении через год, в 
октябре 2005 года, закончить 
строительство нового спортивно
го комплекса на пустыре перед 
Центральным стадионом заявило 
накануне 59-летия города руко
водство «Испат-Кармета». В ок
тябре 2004 года завершился ну
левой цикл работ на этом объек
те. Строители столкнулись с 
трудностями: в этом районе вы
сокий уровень грунтовых вод, так 
что пришлось остановить выбор 
на свайном фундаменте. Но это 
не повлияло на проект в целом. 

«Мясо становится 
деликатесом» 

С приходом осени 2004 года 
на рынках взлетели цены на-
мясо. Тогда в среднем цена од
ного килограмма выросла на 
100-200 тенге и стала состав
лять от 400 до 600 тенге, что 
было по карману далеко не всем 
темиртаусцам. Даже тоненькое 
свиное сало, которое летом сто
ило 60-70 тенге за килограмм, 
в конце сентября 2004 года де-

« Инвалидам придется 
самим переоборудовать 
автобусы и оплачивать 
расходы по установке 

дорожных знаков» 

Осенью 2005 года инвалиды 
по зрению были вынуждены 
отказываться от поездок по го
роду: автобусы не были осна
щены горизонтальными поруч
нями. Для зрячего человека это 
не было проблемой, а для инва
лида по зрению стало настоя
щей бедой. Спустя некоторые 
время поручни в автобусах ус
тановили. А через несколько 
лет эта техника была снята с 
городских маршрутов. 

«Открытие в музее зала 
города обошлось 
в миллион тенге» 

Реконструкция этого зала за
тянулась на три года. При этом 
новый зал стал не таким инте
ресным, каким был старый, зато 
стоил намного дороже - около 
миллиона тенге. Новая экспози
ция - это в большей степени 
стенды с фотографиями, доку
ментами и архивными материа
лами. Из так называемой на
глядности - диорама, изобра
жающая поселок Жаур Брод; 
палатка, в которой представлен 
быт первостроителей города; 
тачка, которая использовалась 
на стройках; макет уже не су
ществующей больницы, которая 
располагалась в Старом городе. 
Так что самое интересное - это 
рассказ экскурсовода о станов
лении города, его развитии и се
годняшнем дне. Можно сказать, 
что сегодня этот зал отмечает 
10-летний юбилей, ведь основ
ная часть экспозиции осталась 
без изменений. 

«Старый город останется 
без трамваев» 

Еще в сентябре 2005 года жи
телей Старого города предупре
дили о том, что с 15 ноября в этом 
направлении прекратится движе-

Самым грандиозным проектом в 2003 году должно было стать строитель
ство в Соцгороде современного спортивного комплекса на территории после 
демонтажа пяти жилых зданий на проспекте Республики и рекультива
ции территории химико-механического техникума. Планы не осуществи
лись. На территории бывшего техникума работает автостоянка 

виться заблаговременно. Еще в 
апреле 2004 года была принята 
программа подготовки к празд
нику. Но часть этой програм
мы осталась невыполненной. 
Грандиозные планы руковод
ства города и области предпо
лагали не только проведение 
п р а з д н и ч н ы х м е р о п р и я т и й , 
сдачу новых объектов, но и очи
стку города от мусора, запуск 
газораспределительных уста
новок и восстановление л и ф 
тов. Тогда в Темиртау из 281 
лифта работали только 60. Но 
и сегодня, как знают горожане, 
вопрос не решен. 

К юбилею города в Темиртау 
АО «Миттал Стил» сдало в экс
плуатацию новый спортивный 
комплекс, но сразу же после 
международных соревнований 
его закрыли для устранения 
недостатков и недоделок. Сда
ча новой школы в 8 микрорай
оне тоже не прошла без про-

сих пор акима Темиртау назна
чали. С этого года руководите
лей районов и городов област
ного значения, к которым от
носится и Темиртау, должны 
были начать выбирать. Но дол
го новшество не продержалось. 
Сейчас акимов снова назнача
ют. А в 2006 году за пост акима 
боролись заместитель акима 
города по экономике Орал Б и -
тебаев и заведующий городским 
отделом образования Ж а р а с 
Шунаев. Оба они были выдви
нуты в качестве кандидатов аки
мом области Нурланом Нигма-
тулиным. 

«Металлургам разрешили 
выйти на митинг» 

30 сентября 2006 года метал
лурги вышли на площадь перед 
заводоуправлением с требова
нием повысить зарплату на 
4 0 % . Разрешение на проведе-

2007 год 

«Центральный стадион 
приводят в порядок» 

Отремонтировать стадион, 
буквально разваливающийся 
на глазах, городские власти 
обещали еще в конце весны -
начале лета, но каждый раз сро
ки переносились. В итоге была 
потеряна масса времени, к ре
монту приступили только в се
редине августа. Одновременно 
с укладкой искусственного га
зона начали ремонтировать бе
говые дорожки. А с трибун ста
диона сняли все деревянные 
скамейки. На трибунах во вре
мя ремонта сделали современ
ную гидроизоляцию, чтобы от 
воды не страдали подтрибунные 
п о м е щ е н и я . Осталось доба
вить, что ремонт на стадионе 
вело АО «Миттал Стил Темир-
тау», планировалось, что рабо-



шевле 250 тенге было не купить. 
Вместе с мясом подорожали и 
мясные продукты: колбасы, по
луфабрикаты и деликатесы. 

«Старый город может 
остаться не только 
без горячей воды, 

но и без тепла» 

2004 год не стал исключени
ем, и Старый город который год 
подряд готовили к зиме по ав
ральной схеме. Власти уже не 
надеялись на К а р Г Р Э С - 1 , в 
Старом городе спешно возводи
ли локальную котельную, на 
случай если на станции про
изойдет авария. Но при этом 
жители Старого города знали: 
их ждет тяжелая зима. Ведь они 
могли рассчитывать только на 
тепло - на пользование горя
чей водой в тот отопительный 
сезон был наложен запрет. 

2 0 0 5 год 

«Дефицит питьевой воды 
скоро закончится» 

Юбилейный день рождения 
города большая часть темирта-
усцев встречала без питьевой 
воды.26 сентября начались ра
боты по запуску водовода Кара
ганда - Темиртау, в домах она 
должна была появиться после 
5-6 октября. При этом пробле-' 
мы у жителей, которые получа
ют воду из этого водовода, нача
лись еще летом. Причиной ста
ли судебные разбирательства 
между «Окжетпесом» и «Кара
ганды Су» о стоимости услуги. 

ние трамваев, а Темиртау лишит
ся самой старой трамвайной вет
ки. Хотя и до этого движение 
транспорта в Старый город шло 
по сокращенной схеме. Маршрут 
№ 3 (с кольца в 8 микрорайоне) в 
течение дня обслуживали всего 
три вагона. Так что интервал дви
жения был довольно значитель
ным, и в трамвае ездили в основ
ном те, кто не мог себе позволить 
оплатить проезд в автобусе. В час 
пик количество трамваев, движу
щихся в Старый город, увеличи
валось, так как по этому направ
лению начинали ходить десять 
вагонов маршрута № 1. Но даже 
в эти часы пассажиропоток был 
не таким, чтобы можно было го
ворить о рентабельности этого 
направления. Но все же с убыт
ками мирились, пока техническое 
состояние трамвайных путей не 
стало аварийным. 

Решить вопрос обеспечения 
транспортом жителей этого рай
она собирались, увеличив коли
чество автобусов на маршрутах 
№ 3 и 15. Обещали, что для ста-
рогородчан специально пустят 
новый автобусный маршрут в 8 
микрорайон. Последнего нет до 
сих пор. Да и проблемы в работе 
маршрутов № 3 и 15 остались. 
Если ранее это было несоблюде
ние графика из-за поломки авто
бусов, то с 2014 года причиной 
жалоб стали новые автобусы 
ПАЗ малой вместимости. 

«С чем мы пришли 
к юбилею города» 

Надо сказать, что к 60-летию 
Темиртау власти стали гото-

блем. Хотя эту программу фи
нансировал республиканский 
бюджет, деньги поступили с 
опозданием и строители до сих 
пор до конца не сдали школу. 
Не смог город полностью полу
чить средства и на ремонт ГДК. 
В итоге за месяц до юбилея 
было принято решение перене
сти торжественное собрание в 
Ледовый дворец. Только благо
даря этому в разваливающемся 
спортивном объекте начали ка
питальный ремонт. 

2 0 0 6 год 

«В кинотеатре «Восток» 
будет зал торжественной 

регистрации 
бракосочетаний» 

Здание бывшего кинотеатра 
«Восток» пустовало не один 
год, и лишь в конце лета 2006 
года вокруг него закипела ра
бота. Все помещения бывшего 
кинотеатра было решено отдать 
в распоряжение молодоженов 
и их многочисленных гостей. 
Создание VIP-зала бракосоче
таний - инициатива частного 
предприятия. Надо сказать, что 
эти платные услуги и сегодня 
пользуются спросом у молодо
женов. 

«В Темиртау новый аким» 

За десять дней до дня рожде
ния Темиртау депутаты город
ского маслихата большинством 
голосов выбрали акимом горо
да Орала Битебаева. Это пер
вые выборы главы города. До 

ние митинга металлурги полу
чили с третьей попытки, влас
ти просто тянули время. В от
ношении места митинга чинов
ники предприняли тонкий ход. 
Поскольку площадь перед заво
доуправлением находится в 
аренде у «Миттал Стил Темир-
тау», то митинг разрешили уст
роить «на территории, прилега
ющей к ней». Впрочем, метал
лурги были довольны: высказы
вать свои требования вдали от 
офиса компании бессмыслен
но, а так они расположились с 
лозунгами и трибуной побли
зости от заводоуправления. 

«Старый город не готов 
принять тепло» 

На этот раз в отстающих уже 
была не К а р Г Р Э С - 1 , как это 
было последние десять лет, а 
«Окжетпес». Планировалось, 
что к 10 сентября предприятие 
закончит все необходимые ре
монты на сетях Старого горо
да, но к этой дате работы на се
тях даже не были начаты! Б о 
лее того, трубы на улицу Мус-
тафина «Окжетпес» завез толь
ко 22 с е н т я б р я , а к работам 
приступил лишь в конце меся
ца. Затянувшиеся работы на 
сетях сорвали и график сдачи 
тепловых узлов. В общем, в 
Старом городе осенью 2006 
года каждый день возникали 
скандалы между жителями и 
коммунальщиками. Городским 
властям ничего не оставалось 
делать, как чуть ли не каждый 
день выезжать в этот район и 
следить за ходом работ. 

ты завершатся в 2008 году, ко 
Дню металлурга. 

«Началось строительство 
мечети» 

К строительству мечети в «Ка-
захмысе» - а именно эта фирма 
финансировала работы - подо
шли серьезно. В итоге из пяти 
строительных о р г а н и з а ц и й , 
предложивших свои услуги, ру
ководство «Казахмыса» выбра
ло Т О О «Спецстройнадзор». 
Кроме того, что в ходе подготов
ки к строительству был изменен 
проект, еще и сроки оказались 
предельно сжаты. Под ключ 
строители планировали сдать 
объект 1 января 2009 года. 

«В Соцгороде и на Правом 
берегу до конца года всем 

желающим установят 
телефоны» 

В 2007 году Соцгород и Пра
вый берег связисты называли 
труднодоступными районами: 
здесь невозможно было проло
жить подземные телефонные 
линии. Именно поэтому в этих 
районах связь беспроводная, 
запустить ее связисты плани
ровали к концу этого года. А это 
значит, что почти 5 тысяч жи
телей Соцгорода и Правого бе
рега, которые более десяти лет 
стояли в очереди на подключе
ние к услугам телекоммуника
ций, получили к Новому году 
возможность обзавестись ста
ционарным телефоном. 

Продолжение на стр. 14 
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2008 год 

« Горячую воду дадут 
на этой неделе, но не всем» 

21 сентября ТЭЦ-2 была вве
дена в работу после ремонта, 23 
сентября «Окжетпес» подал го
рячую воду в Восточный район 
города, так как к работе зимой 
была готова только тепломаги-
страль № 1. На тепломагистра-
лях № 2 и 3 все еще велись ре
монтные работы. Но к 1 октяб
ря горячую воду обещали подать 
во все районы Темиртау, за ис
ключением Старого города. 

С 8 октября «Окжетпес» пла
нировал начать подачу пробно
го отопления по схеме, в кото
рой не была задействована теп-
ломагистраль № 3, строитель
ство которой должно было за
кончиться 20 октября. В итоге 
в большей части Темиртау теп
ла не было до 26 октября. 

«Дождутся ли горожане 
дешевых продуктов? » 

В 2008 году Темиртау оставал
ся чуть ли не единственным го
родом, где власти никак не мог
ли создать продовольственный 
пояс, открыть муниципальный 
рынок или социальные киоски, 
как это было в других регионах. 
Не проводились в городе и тра
диционные осенние ярмарки. 
Хотя в соседней Караганде соци
альные киоски открывали каж
дую неделю, и цены на основные 
продукты в них были ниже ры
ночных на 20-30%. Но темир-
тауские чиновники не спешили 
перенимать опыт областных кол
лег. А первую ярмарку власти в 
2008 году планировали провес
ти не раньше середины октября. 

«КарГРЭС-1 
не готова к зиме» 

ц и и . Это было вызвано не 
столько тем, что компания «Ар-
селорМиттал» являлась главен
ствующей в мировой металлур
гической отрасли и могла себе 
позволить занижать выброс про
дукции на рынок, регулируя тем 
самым цены, а тем, что за после
дние два года рынок сбыта стал 
предлагать больше металлопро
дукции, чем ее могли купить. Пе
ренасыщение мирового рынка 
эксперты связывали не с увели
чением производства металло
продукции, а с сокращениями в 
строительной индустрии, отка
зом машиностроительной инду
стрии от большого использова
ния металлических деталей, пе
реводом производства бытовой 
техники на полимерные матери
алы. Но самая главная причина 
- это мировой финансовый кри
зис, последствия которого до сих 
пор не дают мировой экономике 
войти в стабильный режим. Пу
гаться сокращения производи
тельности на металлургических 
заводах эксперты не советовали, 
называя эти меры временными. 
Тем не менее те металлурги, ко
торые должны были уйти в от
пуска по графику, отправились 
в них без проволочек. В большей 
степени это коснулось работни
ков ЛПЦ-2 и ЛПЦ-3. Собствен
но, к временному снижению про
изводства на «АрселорМиттал 
Темиртау» в профкоме метал
лургов в тот период отнеслись 
без паники: во-первых, потому 
что рабочие были социально за
щищены, а во-вторых, потому 
что понимали - ситуация воз
никла не вдруг, она назревала. 

Между тем, несмотря на миро
вое снижение производительно
сти в металлургической отрасли, 
компания «АрселорМиттал» тог
да заявляла, что не отказывается 
от планов по расширению произ
водства металлопродукции. Рабо
та по выбору места и проектиро
ванию нового завода в Темиртау 
продолжалась. Более того, пре
мьер-министр Карим Масимов на 

В 2009 году ГДК открылся после ремонта 

бинат простоял почти двое су
ток. Авария произошла на на
сосной второго подъема на во
доводе, который проходит под 
в ы с о к о в о л ь т н о й с т а н ц и е й 
№ 45 . В считанные секунды 
оказались затоплены помеще
ния кислородного производ
ства и здание высоковольтной 
подстанции. Глубина воды в 
помещениях достигла 10 м, что 
привело к частичному обруше
нию здания подстанции, но глав
ное, к остановке оборудования 
и прекращению работы домен
ных печей № 3 и 4, а также ста
леплавильного производства. 
Далее по цепочке остановилось 
остальное производство. 

Осенью 2009 года комбинат от
гружал готовой продукции в пре
делах 8-9 тысяч тонн по средней 
цене 400 долларов за тонну. В 
итоге сумма ущерба за два дня 

ранах, барах и кафе. В будние 
дни с 23 до 8 часов, а в выходные 
и праздничные дни с полуночи 
до 8 утра магазины не имели пра
ва продавать алкоголь. За нару
шение закона продавцам грозил 
штраф в размере 5 М Р П (в 2009 
году это было 6480 тенге), а ин
дивидуальным предпринимате
лям - 20 М Р П (25 920 тенге). За 
появление в общественном мес
те в пьяном виде штраф состав
лял 1296 тенге. 

«Стадион «Строитель» 
к работе готов» 

Стадион «Строитель» - старо
жил нашего города. Ремонт ста
диона проводился по республи
канской программе «Дорожная 
карта». На реконструкцию фут
больного поля, трибун и бего
вых дорожек было выделено 74 

сплуатации природных ресур
сов. Каковы последствия от боль
шого потока вредных выбросов 
- очевидно: рост заболеваемос
ти и смертности населения. 

2010 год 

« Откр ыты новые фонтаны» 

В сентябре 2010 года в городе 
открыли новый сквер на про
спекте Металлургов между ме
четью и православным храмом и 
три новых фонтана. Этот учас
ток проспекта Металлургов обу
страивали все лето, в итоге на 
въезде в город появилась краси
вая зона отдыха: с к а м е й к и , 
клумбы и два фонтана - настоя
щий и светящийся. Необычно 
устроили и подсветку - она была 
вмонтирована в брусчатку. Еще 
одной достопримечательностью 



В 2008 году техинспекторы 
даже с натяжкой не соглашались 
признать состояние станции 
пригодным для работы зимой. 
Однако станция все же будет 
работать. Хотя многие работни
ки станции уверены, что зима 
для предприятия будет крайне 
сложной. А некоторые так во
обще предлагали жителям Ста
рого города покупать буржуй
ки. Но альтернативы КарГРЭС-
1 не было. Ведь запасной вари
ант - старогородская котельная 
- только в отчетах звучала гор
до. На самом деле все, что она 
могла дать Старому городу, -
это поддерживать циркуляцию 
воды в трубах, чтобы избежать 
размораживания. 

«Чем грозит сокращение 
производства темиртауским 

металлургам?» 

В конце сентября 2008 года 
город облетели слухи: руковод
ство компании «АрселорМит-
тал» объявило об искусственном 
сокращении выпуска продукции 
во всех своих подразделениях. 
Через несколько дней стало 
ясно: уменьшения производства 
не избежит и темиртауский ком
бинат. В итоге к концу сентября 
пятиклетевой стан стал работать 
в ограниченном режиме. Как по
ясняли эксперты, была введена 
методика искусственного сокра
щения выпуска металлопродук-

тот момент уже ознакомился с 
планом мероприятий по реализа
ции проекта «Развитие и модер
низация АО «АрселорМиттал 
Темиртау» для достижения вы
пуска 10 миллионов тонн стали в 
годдо 2014 года». 

На дворе 2015 год, нового за
вода так и нет, ну и, естествен
но, 10 миллионов тонн стали в 
год - тоже. 

Стоит отметить и такой факт: 
начиная с 2005-2006 годов в 
Темиртау наблюдался массовый 
отъезд металлургов в Магнито
горск, Череповец, Выксу. В бу
дущее темиртауского завода 
многие металлурги не верили. 

2009 год 

« ГДК открылся 
после ремонта» 

27 сентября во дворце целый 
день выступали творческие кол
лективы. Двумя большими сбор
ными концертами было отмече
но окончание ремонта и начало 
творческого сезона. Все лето 
дворец был закрыт, но сотруд
ники ГДК не сидели без дела и 
приготовили для горожан раз
ноплановые мероприятия. 

« Из - за аварии комбинат 
простоял два дня» 

Из-за аварии на водоводе по 
подаче технической воды ком-

простоя комбината составила 
6,4-7,2 миллиона долларов. По
тери из-за аварии на водоводе со
ставили 20 тысяч тонн чугуна и 
25 тысяч тонн стали. 

«Получится ли День города 
безалкогольным? » 

В 2009 году День города стал 
первым большим мероприятием, 
на котором темиртаусцам при
шлось соблюдать новые поправ
ки в законы Р К . Отныне запре
щалось распитие алкогольных 
напитков на улице и в обществен
ных местах и появление в этих 
самых местах в состоянии алко
гольного о п ь я н е н и я . Причем 
если раньше в статье Админист
ративного кодекса говорилось 
только о спиртных напитках, то 
теперь словосочетание было за
менено на «алкогольные напит
ки», и это означало, что теперь 
на улице и во дворе нельзя стало 
распивать пиво, причем даже ну
левку, и джин-тоники. 

В итоге на празднике в торго
вых точках, которые располо
жились на площади перед ста
дионом, не было ни пива, ни тем 
более напитков покрепче. Тра
диционные шашлыки горожа
нам пришлось есть с чаем и про
хладительными напитками. 

Напомним также, что в 2009 
году реализация алкогольной 
продукции ночью разрешалась 
только в торговых домах, ресто-

миллиона тенге. После ремонта 
вместимость «Строителя» со
ставляет около тысячи человек. 
Трибуна для VIP-гостей и мес
та, где размещаются футболь
ные команды, оборудовали пла
стиковыми навесами и сиденья
ми. Но к началу августа, когда 
должны были укладывать новый 
искусственный газон, работы на 
стадионе почти прекратились. 
Задерживалась доставка в город 
газона. Его привезли уже тогда, 
когда нужно было сдавать гото
вую работу. Сроки сдачи объек
та пришлось переносить. 

«Темиртау, Караганда 
и Балхаш — самые 
грязные города» 

На прошедшей в конце сентяб
ря в общественном объединении 
«Экомузей» научно-практичес
кой конференции «Экологичес
кие проблемы Караганды и пути 
их решения» были названы три 
города, являющиеся основными 
производителями вредных выб
росов в атмосферу. Это Темир-
тау, Караганда и Балхаш. Даже в 
рейтинге самых загрязненных 
городов среди стран СНГ Темир-
тау, Караганда и Балхаш занима
ли в 2009 году четвертое, пятое 
и шестое места. Экологи-обще
с т в е н н и к и к о н с т а т и р о в а л и : 
ущерб, наносимый природе дея
тельностью крупных компаний, 
в разы превышает доходы от эк-

сквера стала книга-монумент с 
краткими сведениями о нашем 
городе. Для сохранности сквера 
в этом районе установили круг
лосуточные видеокамеры. 

Появилась новая достоприме
чательность и в Старом городе -
перед Дворцом культуры энерге
тиков построили новый фонтан, 
оформленный в тюркском стиле. 

«В Темиртау 
возвращается хоккей!» 

В День города - 1 октября -
распахнулись двери Ледового 
дворца спорта. Полгода здесь шли 
ремонтные работы, а 3 октября 
на его льду новая хоккейная ко
манда «Арыстан» провела первый 
домашний матч сезона. Команда 
просуществовала почти пять лет. 
Первое время хоккейный клуб 
финансировало АО «Арселор-
Миттал Темиртау». После того 
как руководство предприятия от
казалось от этого слишком зат
ратного проекта, клуб финанси
ровался за счет средств из облас
тного бюджета. Но в итоге власти 
решили, что два хоккейных клу
ба в Караганде и Темиртау бюд
жету не потянуть. Так что теперь 
в Темиртау есть только детский 
хоккей, а Ледовый дворец стал ба
зовым для тренировок областной 
команды, здесь будут проводить
ся и хоккейные матчи. 

Окончание на стр. 15 
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2011 год 

« В Темиртау открылся 
клуб моржей» 

Среди темиртаусцев нема
ло любителей обливания хо
лодной водой и купания при 
минусовой температуре. Од
нако клуба моржей в городе 
никогда не было. В 2011 году 
депутат городского маслиха-
та Булат Базарбаев, сторон
ник обливания холодной во
дой и купания в ней, решил 
это исправить. 2 октября в 
Темиртау начал работать 
клуб моржей. Его посещают 
любители моржевания, член
ство в нем платное. 

«Полицейские 
пришли в школы» 

Приказом МВД в трех насе
ленных пунктах Казахстана -
в Темиртау, Алматинском рай
оне Астаны и Атбасарском 
сельском районе - работа ин
спекторов по делам несовер
шеннолетних была организова
на по-новому. Раньше такие 
инспекторы делились на зо
нальных, работающих в пунк
тах полиции, и школьных. Те
перь всех сотрудников инспек
ции по делам несовершенно
летних закрепили за школами, 
профессиональными лицеями 
и прилегающими к ним терри
ториями. 

Наш город был выбран не 
случайно: подростковая пре
ступность в Темиртау в 2011 
году была высокая, все чаще 
несовершеннолетние соверша
ли тяжкие и особо тяжкие пре
ступления. 

40 инспекторов по делам не
совершеннолетних Темиртау, 
не дожидаясь объявления опе
ративно-профилактических 
мероприятий, стали организо
вывать рейды. 

SMS-уведомления и новые ин
струменты мониторинга и 
оценки качества оказания ус
луг. Это позволило гражданам 
в короткие сроки и с мини
мальным пакетом документов 
воспользоваться той или иной 
услугой. Благодаря информа
ционной системе операторы 
ЦОНов часть информации ста
ли получать по ИИН гражда
нина из государственных баз 
данных. 

2012 год 

« На проспектах 
Республики и Металлургов 

установлены 
скоростемеры » 

Впервые в нашем городе ско
ростной режим стало возмож
но контролировать круглосу
точно в автоматическом режи
ме. Три современных скоросте
мера были установлены на про
спекте Республики, возле Ле
дового дворца, при подъезде к 
заводоуправлению и на про
спекте Металлургов, напротив 
дома№ 12. 

«Темиртау принял 160 
семей из экономически 

депрессивных районов» 

За счет программы «Заня-
тость-2020» численность жи
телей Темиртау в 2012 году 
увеличилась на 334 человека. 
Это члены 160 семей, кото
рые переехали в город из шес
ти сельскохозяйственных 
районов Карагандинского ре
гиона. Большая часть таких 
переселенцев - 137 семей -
приехала в Темиртау из посел
ка Актау. При этом глава каж
дой семьи, переехавшей из 
поселка, получил субсидии на 
переезд. Еще 23 семьи - это 
бывшие жители сел Актогай-
ского, Каркаралинского, Оса-
каровского, Жанааркинского, 
Шетского и Бухаржырауско-
го районов. 

Деньги на реконструкцию дороги в Старый город Темиртау получил из 
республиканского бюджета 

темиртаусцев. При этом сумма, 
которая приходилась на от
дельно взятого должника, со
ставляла от 200 до 542 тенге. 
Но горожане не спешили зап
латить налог. 

2013 год 

«В течение года отопление, 
горячая вода 

и канализация 
подорожали второй раз» 

С 1 октября 2013 года плата 
за отопление выросла на 20%, 
за горячую воду - на 6 1 % , а 
за канализацию - на 4 %. За 1 
кв. м потребители стали пла
тить 75,39 тенге. Плата за го
рячую воду за одного челове
ка в месяц составила 830,52 
тенге, а при наличии прибора 
учета - 260,02 тенге за кубо
метр. Выросла плата и за ус-

« Заканчивается 
асфальтирование 

Комсомольского проспекта» 

Подрядчики завершали ре
монт дорожного полотна на 
Комсомольском проспекте, ос
тавалось заасфальтировать пе
рекрестки. По этой причине 
перекрывали движение на про
спектах Комсомольском, Мира 
и улице Димитрова. Три дня в 
городе не ходили трамваи. Их 
движение б ы л о остановлено из-
за ремонта рельсов на перекре
стке проспектов Республики и 
Комсомольского. 

«Пожар в «Одежде» 
принес многомиллионные 

убытки десяткам 
предпринимателей » 

20 сентября торговый центр 
спасали от огня около четы-

стью работы на объектах - из 
крупных это реконструкция 
проспекта Республики, Кара
гандинского шоссе и дорог П р а -
вого берега - должны быть за
кончены в ноябре. 

Деньги на реконструкцию 
этих дорог Темиртау получил 
из республиканского бюдже
та. На всех трех участках ра
боты не обходились без возму
щений горожан: дороги пере
крывали, а объезд не всех уст
раивал. 

А 17 сентября на повороте с 
проспекта Республики на ули
цу Тулебаева новый асфальт 
ушел под землю. Оказалось, 
что подрядчик закатал под ас
фальт колодец. И бетонные 
плиты, на которых держался 
люк, не выдержав нагрузки 
транспортного потока, прова
лились, потянув за собой новый 
асфальт. 



«Темиртауский ЦОН № 1 
открылся после ремонта» 

Ц О Н на улице Блюхера, 23 
- довольно новое учреждение, 
но ремонт потребовался для 
улучшения организации рабо
ты. С 1 октября Ц О Н вновь 
начал принимать темиртаусцев 
в соответствии с новыми стан
дартами, принятыми в мировой 
практике. Здесь предусмотре
ли безбарьерное обслужива
н и е , бронирование очереди, 

Специально для переселенцев 
из экономически депрессивных 
сел в Темиртау были отремон
тированы квартиры в домах 
№ 436 в 71 квартале, № 1а в 4а 
квартале и № 14 на улице Ва-
лиханова. 

«Темиртаусцы задолжали 
в городской бюджет 

около 6 миллионов тенге» 

В должниках перед местным 
бюджетом в начале осени 2012 
года числилось более 15 тысяч 

лугу канализации, но только 
для той категории потребите
лей, у которых нет приборов 
учета. За одного человека -
78,80 тенге в месяц. Также в 
том отопительном сезоне в Те-
миртау начали действовать но
вые правила по перерасчету, 
если ТЭЦ-2 будет подавать теп
л о н о с и т е л ь т е м п е р а т у р о й 
ниже нормативной. А также в 
Темиртау были введены норма
тивы потребления тепла на 1 
к в . м, рассчитанные учеными 
из «Павлодартехэнерго». 

Подрядчики завершали ремонт дорожного полотна на 
проспекте, оставалось заасфальтировать перекрестки 

Комсомольском 

рех часов. Пожар охватил зда
ние рано утром, когда магазин 
еще не о т к р ы л с я . Выгорела 
примерно третья часть перво
го этажа и склады торгового 
центра. 

В пожаре пострадали два че
ловека. Первая - уборщица. 
Она открыла торговый дом в 
8 часов утра и сразу же позво
н и л а в п о ж а р н у ю службу. 
Выбраться из помещения са
мостоятельно ж е н щ и н а уже 
не смогла. Спасатели нашли ее 
на втором э т а ж е торгового 
дома, где она возле окна спа
салась от едкого дыма. Пост
радавшую госпитализировали 
в состоянии средней тяжести. 
Еще один пострадавший - ох
р а н н и к . Он порезал руку и 
после о к а з а н и я медицинской 
помощи отказался от госпита
лизации. 

Пламя хозяйничало на пло
щади 400 кв. м (общая площадь 
здания - 4000 к в . м ) . Огонь 
бушевал в бутиках на первом 
этаже вдоль центрального про
хода. Здесь в основном торго
вали одеждой, техникой и хоз-
товарами, в том числе бытовой 
химией. Из-за их горения зда
ние было сильно задымлено. 
Из 132 отделов 20 сгорели пол
ностью. 

2014 год 

«Дорогу на Старый город 
планируют открыть 
в начале октября» 

Работы по ремонту дорог 
близились к завершению. Под
рядчики старались положить 
дорожное полотно, хотя полно-

На реконструкцию участка 
п р о с п е к т а Р е с п у б л и к и о т 
Чернышевского до Заводской, 
улиц Восточной и Северной 
на Правом берегу, Карагандин
ского шоссе от Республики до 
Матросова (а это ремонт 7,8 
к м д о р о ж н о г о п о л о т н а ) и з 
р е с п у б л и к а н с к о г о бюджета 
было выделено более милли
арда т е н г е . Н о в ы й асфальт 
также п о л о ж и л и на улицах 
Фрунзе и Блюхера. 

«Пустующие здания 
ветшают, рушатся 

и обрастают мусором» 

Если пустующие жилые дома 
в последнее время начали вос
станавливать, то судьба бро
шенных магазинов, бытовых 
комплексов, недостроенного 
детского сада - под вопросом. 
И власти не стесняются этих зи
яющих пустыми глазницами 
окон коробок, которые и днем 
выглядят устрашающе. Недо
строенный детский сад в 9а 
микрорайоне, еще часть жилых 
зданий в 9-м или бытовой ком
плекс на улице Калинина еще 
можно сбросить со счетов: мол, 
в глаза не бросаются, но здание 
бывшего магазина «Маяк» на 
углу Менделеева - Республи
ки не объехать. П р и всем этом 
у зданий есть владельцы. Еще 
один кандидат в подобные «па
мятники» - кинотеатр «Мир» в 
6 микрорайоне. Даже перед ви
зитами в город всяких делега
ций вопрос о состоянии этих 
зданий не решается. 

Подшивку листала 
Анна Б О Н Д А Р Ь 


